

Fabián R. Vega y Nicolás Perrone. (Septiembre/Diciembre 2025). Introducción al Dossier “De misiones, colegios y estancias: cultura, circulación de saberes y poder en la Compañía de Jesús en el Cono Sur (siglos XVI a XVIII)”. *Folia Histórica del Nordeste*, N° 54, pp. 95-102.

La revista se publica bajo licencia Creative Commons, del tipo Atribución No Comercial. Al ser una revista de acceso abierto, la reproducción, copia, lectura o impresión de los trabajos no tiene costo alguno ni requiere proceso de identificación previa. La publicación por parte de terceros será autorizada por *Folia Histórica del Nordeste* toda vez que se la reconozca debidamente y en forma explícita como lugar de publicación del original.

Folia Histórica del Nordeste solicita sin excepción a los autores una declaración de originalidad de sus trabajos, esperando de este modo su adhesión a normas básicas de ética del trabajo intelectual.

Asimismo, los autores ceden a *Folia Histórica del Nordeste* los derechos de publicidad de sus trabajos, toda vez que hayan sido admitidos como parte de alguno de sus números. Ello no obstante, retienen los derechos de propiedad intelectual y responsabilidad ética así como la posibilidad de dar difusión propia por los medios que consideren. Declara asimismo que no comprende costos a los autores, relativos al envío de sus artículos o a su procesamiento y edición.

Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional (CC BY-NC 4.0)



Contacto:

foliahistorica@gmail.com

<https://iighi.conicet.gov.ar/publicaciones-periodicas/revista-folia-historica-del-nordeste>

<https://revistas.unne.edu.ar/index.php/fhn>

DE MISIONES, COLEGIOS Y ESTANCIAS: CULTURA, CIRCULACIÓN DE SABERES Y PODER EN LA COMPAÑÍA DE JESÚS EN EL CONO SUR (SIGLOS XVI A XVIII)

Fabián R. Vega*

<https://orcid.org/0000-0003-4133-5053>

Nicolás Perrone**

<https://orcid.org/0000-0001-5783-2009>

Introducción

Ignacio de Loyola, junto con unos pocos compañeros y allegados de la Universidad de París, colocaron las bases iniciales de la Compañía de Jesús en dicha ciudad en 1534 (O’Malley, 1995, 2013). El pequeño grupo recibió la aprobación papal en Roma en 1540 y, a partir de entonces, la orden de los jesuitas se constituyó en una de las corporaciones más dinámicas, creativas y controvertidas del mundo católico. El núcleo de originalidad de los jesuitas residía en su cariz marcadamente misional, manifiesto en el famoso cuarto voto de especial obediencia al papa *circa missiones*. La voluntad de los jesuitas de viajar allí donde sus superiores —o el pontífice mismo— lo consideraban necesario, en efecto, se convirtió tal vez en el rasgo más característico de la corporación, así como también en la explicación institucional y religiosa del estrecho vínculo que unió a la Compañía de Jesús con la expansión transoceánica europea (Clossey, 2008). A su vez, y aunque no formaba parte del carisma inicial de la joven Compañía, muy pronto, distintas autoridades y miembros de las élites europeas requirieron de los jesuitas que se encargaran de la enseñanza secundaria y universitaria, una tarea que pudieron cumplir sin grandes dificultades merced al intenso entrenamiento educativo con que contaban (Bianchini *et al.*, 2013; Grendler, 2017). Fuese a través de las propias definiciones de los jesuitas o de las circunstancias contextuales, la Compañía de Jesús acabó convirtiéndose eminentemente en un cuerpo especializado en la misión y la educación.

En términos institucionales, la unidad básica de la organización jesuítica estaba en los colegios, aunque la orden también contó con otras instituciones a ras del suelo. Colegios y otros espacios se agrupaban en provincias. Las distintas provincias, a su vez, pertenecían a conjuntos más amplios aglutinados en función de criterios lingüísticos y culturales:

* Doctor en Historia (Universidad de Buenos Aires). Becario postdoctoral en el Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas – Escuela Interdisciplinaria de Altos Estudios Sociales (Universidad Nacional de San Martín), vegafabianr@gmail.com

** Doctor en Historia (Universidad de Buenos Aires). Becario postdoctoral en el Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas – Escuela Interdisciplinaria de Altos Estudios Sociales (Universidad Nacional de San Martín), nicolas_perrone@hotmail.com

las asistencias (Carrez, 1900; Fechner, 2015). En 1549, los primeros jesuitas llegaron a Sudamérica, específicamente a Brasil —en el marco de los esfuerzos evangelizadores de la asistencia portuguesa por Asia y América—. Los jesuitas que llegaron al Virreinato del Perú lo hicieron en 1568 y constituyeron allí la provincia de Perú, dependiente de la asistencia hispánica. A pesar de que arribaron a la región más tarde que otros religiosos, los jesuitas se involucraron activamente en las transformaciones políticas, religiosas y demográficas que estimuló el virrey Francisco de Toledo en este período (Maldavsky, 2012; Saito y Rosas Lauro, 2017). En particular, la Compañía de Jesús tomó a su cargo, durante estos años, las primeras reducciones de población indígena. El foco inicial de acción de los jesuitas estuvo en Lima y los Andes centrales. Sin embargo, debido a problemas organizativos y a diferencias en las estrategias religiosas y de evangelización, la Provincia Jesuítica del Perú muy pronto se escindió en otras provincias. Así, los jesuitas constituyeron la provincia del Paraguay en 1604-1607, la de Nueva Granada en 1609 y las de Chile y Quito (como provincias independientes, ya que antes habían sido viceprovincias) en 1696. Para el siglo XVIII, la estructura administrativa de los jesuitas en la Sudamérica hispánica estaba claramente definida.

Desde fines del siglo XIX y hasta bien entrado el siglo XX, la investigación sobre la Compañía de Jesús en la Sudamérica colonial fue efectuada eminentemente por historiadores jesuitas. Se caracterizó, al mismo tiempo, por un intenso afán apologético y por una práctica asidua de publicación documental, que dio lugar a un amplio archivo editado de fuentes, que todavía provee material útil para la pesquisa. Entre los nombres más destacados de estos historiadores, cabe mencionar a Pablo Hernández, Guillermo Furlong, Walter Hanisch y Rubén Vargas Ugarte, entre otros. Ahora bien, en las últimas décadas del siglo XX, tuvo lugar una profunda renovación historiográfica, que comenzó a tomar a la Compañía de Jesús como un productivo laboratorio desde el cual responder preguntas generales de la historia cultural y global y que —aunque solo en parte— se dotó a sí misma de la denominación *Jesuit studies* (Fabre y Romano, 1999; Gaune Corradi, 2017). La atención de esta renovación historiográfica se extendió a las cuatro partes del mundo conocido en la modernidad y abordó distintos aspectos de la historia social, cultural e intelectual de la Compañía de Jesús. Por lo que refiere específicamente a la Sudamérica hispánica, sin embargo, las investigaciones han estado particularmente enfocadas en las misiones entre población indígena no conquistada directamente por las armas (Lopes de Carvalho, 2022; Lucaioli, 2011; Moreno Jeria, 2007; Tomichá Charupá, 2002; Wilde, 2009), la circulación de conocimientos bajo la forma de historias naturales, farmacopeas y mapas (Aitic, 2022; Asúa, 2014; Deckmann Fleck, 2014; Ewalt, 2008; Prieto, 2011) y la producción de textos y escritos, ya fuesen de carácter pastoral o lingüístico (Durston, 2007; Guibovich Pérez, 2014; Neumann, 2015).

Como ya lo señalamos, la unidad básica de la administración jesuítica estaba en los colegios. Dentro de la Sudamérica hispánica, la importancia económica, política y religiosa de los colegios fue muy variable: algunos apenas contaban con recursos y personal para poder sostener sus actividades, mientras que otros descollaban en términos de riqueza e influencia. Particularmente aventajados fueron los “colegios

máximos” de las distintas provincias, en donde residían el provincial y otras autoridades de la orden. Cada colegio gestionaba una serie de actividades educativas y apostólicas, incluyendo misiones populares o volantes en los alrededores de la ciudad. De manera independiente, los jesuitas también se organizaban en residencias, casas profesas y misiones o reducciones de población indígena. Cada una de estas instituciones contaba a su vez con una serie de espacios subordinados: casas, aposentos, jardines, huertas, boticas, refectorios, iglesias, capillas, bibliotecas, aulas, archivos y estancias, entre otros. La densidad de instituciones y recursos dio lugar a un conjunto superpuesto de redes, de amplio alcance geográfico, que en gran medida explica la eficacia con que los jesuitas desarrollaron su inserción territorial, social y cultural.

Los artículos del dossier que aquí presentamos constituyen diversos abordajes exploratorios de esta inserción jesuítica en la Sudamérica hispánica. El origen del dossier se encuentra en varias iniciativas académico-institucionales que algunos investigadores desplegamos desde 2020, con foco central en Buenos Aires, pero también con una amplia proyección regional e internacional. Entre estas iniciativas, cabe destacar los seminarios intensivos de investigación centrados en la Compañía de Jesús que María Elena Imolesi, Nicolás Perrone y/o Fabián R. Vega coordinamos en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires en 2020, 2021 y 2023; los paneles sobre los jesuitas en los imperios ibéricos en las *XVIII y XIX Jornadas Interescuelas de los Departamentos de Historia* (Santiago del Estero en 2022; Rosario en 2024); y el workshop internacional *Entre el cielo y la tierra*, organizado por Vanina Scocchera, Nicolás Perrone y Fabián R. Vega, cuya primera edición tuvo lugar en 2023 en el Instituto de Historia Argentina y Americana “Dr. Emilio Ravignani” y la segunda en 2025 en el marco del Centro “Materia” de Investigación en Arte, Materia y Cultura. Las distintas iniciativas se inspiraron en la renovación general de la investigación sobre la Compañía de Jesús, pero también la sometieron a una vuelta de tuerca a partir de la inclusión de nuevas áreas de trabajo (como la historia del arte o la historia del libro), de una extensión general de la cronología (para considerar la importancia de los bienes y conocimientos jesuíticos en el período posterior a la expulsión), de un manejo profundo de la diversidad de documentos asociados a la orden y de una amplia proyección teórica y metodológica.

Esta perspectiva ha permitido alumbrar abordajes renovados sobre las formas de intervención económica, social, política, cultural y religiosa de los jesuitas y sus aliados en la Sudamérica de los siglos XVI, XVII y XVIII. A manera de simplificación, cabe señalar que los jesuitas influyeron activamente en la reconfiguración de la realidad económica de distintas regiones sudamericanas. Lo hicieron principalmente a través del establecimiento de muy grandes estancias de ganado (principalmente vacuno, pero no solo), de la explotación agraria (por ejemplo, de yerba mate), de la fundación de locales comerciales, de la asunción de una función de prestamistas y de la importación de todo tipo de bienes suntuarios desde Europa, gracias a la conexión establecida por los procuradores de la orden que viajaban regularmente a España y a la península itálica (Cushner, 1980, 1983; Garavaglia, 1983; López Martínez, 2000; Mörner, 1986; Owensby, 2021; Scocchera, 2022). El artículo de Luis Morales dentro de este dossier,

“Los jesuitas y sus relaciones de poder: vínculos con la élite de San Juan de la Frontera”, provee un detallado estudio de caso de la expropiación de bienes jesuíticos en San Juan (Provincia Jesuítica de Chile, actualmente en Argentina) inmediatamente después de la expulsión de 1767. Mediante este estudio, Morales muestra la amplia inserción económica de los jesuitas, exhibe que esa inserción implicaba un vínculo aceptado con diversos sectores de la élite hispano-criolla local y, por sobre todas las cosas, demuestra que esos sectores rápidamente se reapropiaron de las posesiones jesuíticas.

En términos socio-políticos, los jesuitas cumplieron un papel clave como consejeros y aliados de las autoridades, pero, también, como los promotores de políticas de pacificación y disciplinamiento a ras del suelo. Las reflexiones sobre el poder pastoral y el disciplinamiento social son ya clásicas. Más en general, puede hoy hablarse de una contribución clave por parte de los jesuitas a un proceso general de construcción de normatividades locales (Duve y Danwerth, 2020; Palomo, 2003; Po-Chia Hsia, 2007). Particularmente, los proyectos misionales de los jesuitas pueden ser vistos bajo esta luz. La construcción de un orden normativo-disciplinario, sin embargo, a menudo enfrentó dificultades, desde la resistencia de las poblaciones indígenas hasta problemas operativos de todo tipo. El artículo de Ana Garay, “Una historia de intermitencias: la misión malograda de la Compañía de Jesús en los Valles Calchaquíes, 1585-1660”, analiza una misión que fracasó radicalmente: la de los Valles Calchaquíes (actuales provincias de Salta y Catamarca, en Argentina). A través de la lectura atenta de varias crónicas jesuíticas sobre esta experiencia, Garay destaca las estrategias de una población indígena que se mantuvo en gran medida hostil, la vinculación de los jesuitas con diversos actores de la realidad colonial y la manera en que ellos mismos reflexionaron sobre su fracaso. Las misiones jesuíticas entre los chiriguanos y entre los pampas y serranos replicaron esta situación de fracaso.

Muchas de las misiones jesuíticas no constituyeron un fracaso tan rotundo, pero tampoco un éxito claramente identificable. Es el caso, por ejemplo, de las misiones de Orinoco en la provincia del Nuevo Reino de Granada, de las de Biobío en la provincia de Chile y de las distintas misiones del Gran Chaco en el Paraguay. El artículo de Lía Quarleri y Franco Blanco, “Justicia divina, castigos y penitencias corporales: origen de un orden misional en las cartas anuas de los jesuitas del Paraguay (Siglo XVII)”, explora a su vez una situación radicalmente diferente: la de las exitosas misiones de guaraníes, en su etapa inicial. Las misiones de guaraníes acabarían pronto convirtiéndose en el paradigma *sine qua non* de la política jesuítica de evangelización; los jesuitas, de hecho, tratarían de imitar esta experiencia en otros lugares de Sudamérica. Realizando una lectura novedosa del corpus de las cartas anuas, Blanco y Quarleri se focalizan en las distintas prácticas de castigo en las misiones. Exhiben, así, que los jesuitas se valieron de diversas formas de intervención (desde el castigo físico concreto hasta la instrumentación de la idea de castigos sobrenaturales) y de un uso retórico-ejemplar de esta intervención para la construcción de un orden normativo específico.

Además de su intervención económica y política, la Compañía de Jesús tuvo un papel de primer orden en el área cultural. En efecto, los jesuitas establecieron algunas de

las iglesias más ricas en las distintas ciudades de la región, monopolizaron virtualmente la educación secundaria, controlaron gran parte de la educación superior (con universidades en Bogotá, Quito, Cuzco, La Plata —es decir, Sucre—, Córdoba y Santiago de Chile), influyeron fuertemente en la administración sacramental y en la forma de predicar y cumplieron un rol clave en la circulación de saberes. Gran parte de la intervención jesuítica en este plano apuntaba a canalizar nociones de buenos comportamientos, disciplina y virtud. Libros, pinturas, esculturas, grabados y láminas contribuían a ello. El artículo de Madelaine Benítez Daporta en este dossier, “Láminas pintadas en la cultura material jesuítica: Usos, funciones y valoraciones en los inventarios de temporalidades (Virreinato del Perú, 1767-1768)”, analiza precisamente el lugar que ocuparon las láminas pintadas en la cultura material jesuítica. A partir de los inventarios elaborados durante o después de la expulsión, la autora examina la presencia de esta forma artística en colegios y misiones de las provincias jesuíticas del Perú y del Paraguay y destaca las diferencias entre los centros urbanos —como los principales colegios— y los espacios misionales, donde su circulación fue más limitada. Apartándose levemente del foco en los jesuitas, Ana Plaza Roig y Gabriela Siracusano, en “La biblioteca del Marqués del Valle de Tojo: Mecenazgo, cultura corporativa y redes en el siglo XVIII”, estudian la biblioteca de Juan José Fernández Campero de Herrera a comienzos del siglo XVIII. A partir del inventario de sus libros, destacan la presencia de literatura normativa y pragmática, junto con numerosas obras vinculadas a la Compañía de Jesús. Las autoras interpretan esta selección bibliográfica como expresión del estrecho vínculo del marqués con las redes jesuíticas, de la importancia de las actividades de los procuradores de la orden y del papel que estos textos podían desempeñar tanto en la construcción de un orden normativo local como en las prácticas artísticas en Yavi (actualmente en Jujuy).

En última instancia, las distintas investigaciones que contiene este dossier muestran la importancia que los jesuitas tuvieron a la hora de configurar y reconfigurar los espacios, las identidades, los comportamientos, las corporalidades y las subjetividades de la Sudamérica hispánica, quizás en una medida mayor que otros miembros del clero regular y secular. Sin embargo, sería un error suponer que el aislamiento metodológico en torno a los jesuitas puede contribuir a responder preguntas de la historia cultural y global. Como varios de los artículos del dossier muestran, los jesuitas no realizaron ninguna de sus intervenciones en soledad, sino en interacción directa con el resto de la sociedad. Los jesuitas establecieron una vinculación privilegiada con los miembros de las élites locales, ya sea que estos fuesen hispano-criollos con recursos o caciques indígenas, y prácticamente todas sus actividades estaban orientadas a incidir, no sobre los jesuitas mismos, sino sobre el resto de la sociedad. Merced al éxito que los jesuitas tuvieron en provincias como las de Perú, Paraguay y Chile, la orden acabó en gran medida “jesuitizando” a diversos sectores de la sociedad, esto es, construyendo una amplia red corporativa por la que circulaban recursos, saberes y poderes, inspirada en última instancia en una férrea identidad ignaciana, pero en la que también participaban criollos e indios.

Referencias bibliográficas

- Altic, M. (2022). *Encounters in the New World: Jesuit Cartography of the Americas*. Chicago, IL: University of Chicago Press.
- Asúa, M. de. (2014). *Science in the Vanished Arcadia: Knowledge of Nature in the Jesuit Missions of Paraguay and Río de la Plata*. Leiden: Brill.
- Bianchini, P., Chinchilla, P. & Romano, A. (eds.). (2013). *De los colegios a las universidades. Los jesuitas en el ámbito de la educación superior*. Ciudad de México: Universidad Iberoamericana; Pontificia Universidad Javieriana; Universidad Iberoamericana Puebla.
- Carrez, L. (1900). *Atlas Geographicus Societatis Jesu*. París: Apud Georgium Colombier.
- Clossey, L. (2008). *Salvation and Globalization in the Early Jesuit Missions*. Cambridge: Cambridge University Press.
- Cushner, N. P. (1980). *Lords of the Land: Sugar, Wine, and Jesuit Estates of Coastal Peru, 1600-1767*. Albany, NY: State University of New York Press.
- Cushner, N. P. (1983). *Jesuit Ranches and the Agrarian Development of Colonial Argentina, 1650-1767*. Albany, NY: State University of New York Press.
- Deckmann Fleck, E. C. (2014). *Entre a caridade e a ciência: A prática missionária e científica da Companhia de Jesus (América platina, séculos XVII e XVIII)*. São Leopoldo: Oikos.
- Durston, A. (2007). *Pastoral Quechua: The History of Christian Translation in Colonial Peru, 1550-1654*. Notre Dame, IN: University of Notre Dame Press.
- Duve, T. & Danwerth, O. (eds.). (2020). *Knowledge of the Pragmatici: Legal and Moral Theological Literature and the Formation of Early Modern Ibero-America*. Leiden: Brill.
- Ewalt, M. R. (2008). *Peripheral Wonders: Nature, Knowledge, and Enlightenment in the Eighteenth-century Orinoco*. Lewisburg, PA: Bucknell University Press.
- Fabre, P.-A., & Romano, A. (1999). *Les Jésuites dans le monde moderne: Nouvelles approches*. *Revue de synthèse*, 120(2-3). ISSN: 0035-1776; e-ISSN: 1955-2343.
- Fechner, F. (2015). *Entscheidungsprozesse vor Ort. Die Provinzkongregationen der Jesuiten in Paraguay (1608-1762)*. Regensburg: Verlag Schnell & Steiner.
- Garavaglia, J. C. (1983). *Mercado interno y economía colonial. Tres siglos de historia de la yerba mate*. Ciudad de México: Grijalbo.
- Gaune Corradi, R. (2017). *Jesuitas de papel. Un balance historiográfico nacional a contraluz del 'global turn'*. *Historia*, 50(1), 305-329. ISSN: 0717-7194.
- Grendler, P. F. (2017). *The Jesuits and Italian Universities, 1548-1773*. Washington, D.C.: The Catholic University of America Press.
- Guibovich Pérez, P. (2014). *El edificio de letras. Jesuitas, educación y sociedad en el Perú colonial*. Lima: Universidad del Pacífico.
- Lopes de Carvalho, F. A. (2022). *Missionizing on the Edge: Religion and Power in the Jesuit Missions of Spanish Amazonia*. Leiden: Brill.
- López Martínez, A. (2000). *Los jesuitas y su intermediación financiera en la Carrera de Indias*. En A. M. Bernal (ed.), *Dinero, moneda y crédito en la Monarquía Hispánica*, (pp. 751-764). Madrid: Marcial Pons.

- Lucaioli, C. P. (2011). Abipones en la frontera del Chaco. Una etnografía histórica sobre el siglo XVIII. Buenos Aires: Sociedad Argentina de Antropología.
- Maldavsky, A. (2012). Vocaciones inciertas. Misión y misioneros en la provincia jesuita del Perú en los siglos XVI y XVII. Sevilla-Lima: CSIC-IFEA.
- Moreno Jeria, R. (2007). Misiones en Chile austral. Los jesuitas en Chiloé, 1608-1768. Sevilla: CSIC.
- Mörner, M. (1986). Actividades políticas y económicas de los jesuitas en el Río de la Plata. Buenos Aires: Hyspamérica.
- Neumann, E. (2015). Letra de Índios. Cultura escrita, comunicação e memória indígena nas Reduções do Paraguai. São Bernardo do Campo: Nhanduti.
- O'Malley, J. W. (1995). Los primeros jesuitas. Bilbao: Mensajero-Sal Terrae.
- O'Malley, J. W. (2013). Saints or Devils Incarnate? Studies in Jesuit History. Leiden: Brill.
- Owensby, B. P. (2021). New World of Gain: Europeans, Guarani, and the Global Origins of Modern Economy. Standford, CA: Stanford University Press.
- Palomo, F. (2003). Fazer dos campos escolas excelentes: Os jesuítas de Évora a as missões do interior em Portugal (1551-1630). Lisboa: Fundação Calouste Gulbenkian.
- Po-Chia Hsia, R. (2007). Disciplina social y catolicismo en la Europa de los siglos XVI y XVII. *Manuscrits: revista d'història moderna*, (25), 29-43. ISSN: 0213-2397; e-ISSN: 2014-6000.
- Prieto, A. I. (2011). Missionary Scientists: Jesuit Science in Spanish South America, 1570-1810. Nashville, TN: Vanderbilt University Press.
- Saito, A. & Rosas Lauro, C. (Eds.). (2017). Reducciones. La concentración forzada de las poblaciones indígenas en el Virreinato del Perú. Lima-Osaka: Fondo Editorial de la Pontificia Universidad Católica del Perú-National Museum of Ethnology.
- Scocchera, V. (2022). Que el procurador lo pase a mis manos: Encargos de devoción y embargos temporales en el navío San Fernando (Río de la Plata, 1767), *Temas Americanistas*, Recuperado de: https://institucional.us.es/revistas/americanistas/48/Art_21.pdf; DOI: 10.12795/Temas-Americanistas.2022.i48.21
- Tomichá Charupá, R. (2002). La primera evangelización en las reducciones de Chiquitos, Bolivia, 1691-1767. Protagonistas y metodología misional. Cochabamba: Verbo Divino.
- Wilde, G. (2009). Religión y poder en las misiones de guaraníes. Buenos Aires: SB.

